

El Relevo Social se consolida en Zamora como una estrategia clave para el desarrollo económico y territorial

Zamora, 23 de mayo de 2025

El Seminario San Atilano de Zamora ha sido el escenario de la presentación del proyecto Relevo Social, una iniciativa impulsada por el Círculo de Autónomos y Emprendedores de Castilla y León (CYLCAE), con el apoyo y asesoramiento estratégico de la consultora REDEFINIR, especializada en desarrollo económico y territorio. Este proyecto forma parte del marco de acción del Ministerio de Trabajo y Economía Social del Gobierno de España.

En Zamora, la presentación se ha desarrollado en formato de mesa de trabajo, en la que los participantes han compartido diagnósticos, experiencias, líneas de acción y fórmulas concretas para la implementación de esta estrategia innovadora de relevo social, con especial atención al desarrollo económico y territorial de la provincia.

El encuentro ha contado con la participación de Ángel Macías, presidente de CYLCAE; Ruth Ruiz, gerente de la entidad; Ana Isabel Sánchez, de Emprendimiento y Fondos Europeos de la Diputación de Zamora; Aurelio González, secretario general de la Unión de Pequeños Agricultores (UPA) de Castilla y León; Manuel Lago, gerente de Inserción y Economía Social de Cáritas Zamora; Lorenzo Jiménez, coordinador de la Reserva de la Biosfera Transfronteriza Meseta Ibérica; Jesús Domínguez, presidente de la Asociación de Autismo de Zamora y responsable de la cartera de empresas del Banco Sabadell en la provincia; y Francisco Gil, en representación de la consultora REDEFINIR.

Cada año, miles de empresas en España desaparecen por causas no económicas —como la jubilación de sus propietarios o la falta de relevo familiar—, debilitando el tejido económico y social de sus territorios. Frente a esta realidad, el relevo social ofrece una solución innovadora, facilitando la transmisión de empresas a personas emprendedoras, cooperativas u otros colectivos comprometidos con su continuidad y su arraigo local.

Las principales líneas de acción del proyecto incluyen:

- La identificación de empresas viables en riesgo de cierre.
- El acompañamiento técnico y jurídico en procesos de transmisión.
- El impulso a fórmulas empresariales de economía social.
- La promoción del emprendimiento colectivo como herramienta de transformación económica.

- La cooperación intermunicipal como palanca de desarrollo territorial.
- La inclusión de la inmigración como motor clave de relevo y sostenibilidad de negocios en el entorno rural.

En el caso de Zamora, además, se subrayó especialmente la importancia estratégica de implementar el proyecto en la zona de La Raya, la franja fronteriza con Portugal, donde el relevo social puede convertirse en un motor clave para la revitalización económica, la fijación de población y la cooperación transfronteriza.

Durante el encuentro también se remarcó la necesidad de fortalecer alianzas entre administraciones públicas, entidades financieras y tejido asociativo, además de incentivar la participación juvenil, como garantías para la regeneración empresarial y el dinamismo futuro del territorio.

El proyecto Relevo Social avanza como una política pública de futuro que combina sostenibilidad económica, dinamización rural e innovación social.

Más información:

[Web](#) y Redes Sociales del Círculo de Autónomos y Emprendedores de Castilla y León (CYLCAE).

cylcae.org